



第50号

発行
山辺地区社会福祉協議会
事務局
山辺公民館内
TEL 0284(71)0516

すなおな心（はい）

反省の心（すみません）

謙虚な心（おかげさま）

奉仕の心（私がします）

感謝の心（ありがとうございます）

山辺地区日常五心



恒例の足利市民福祉大会が11月9日、市と市社協等7つの福祉団体の主催、10団体の後援でプラザにて開催された。

本市では平成11年に福祉都市宣言がなされ、すべての人が関係機関との連携を深め、ボランティア精神を發揮して、共に支えあえる福祉社会実現に取り組んでいることを確認。本年の大会宣言を採択し、功労者表彰が実施された。

山辺地区としては今回地域福祉関係での市長表彰者は該当者がおられなかつたが、市社会福祉協議会会长表彰を次の2名が受賞した。

足利市社会福祉協議会長表彰
町田照子さん（八幡町）
「地域福祉功労」
地区内いきいきサロンで最も早い時期に立ち上げ、他地域からも模範とされるサロン運営を実施中。又福ボランティアとしても活動中。

3年前の11月からこども館で折り紙教室を行つていて。9月には児童5名が参加して井さんがゆっくりと丁寧に教え

白井さん折り紙教室

山辺社協登録ボランティアである八幡町の白井ヒサエさんは、3年前の11月からこども館で折り紙教室を行つていて。9月には児童5名が参加して白井さんがゆっくりと丁寧に教え

山辺地区とては今回地域福祉関係での市長表彰者は該当者がおられなかつたが、市社会福祉協議会会长表彰を次の2名が受賞した。

足利市社会福祉協議会長表彰
地区内いきいきサロンで最も早い時期に立ち上げ、他地域からも模範とされるサロン運営を実施中。又福ボランティアとして初谷哲夫氏（四代目堀込小源太）が市社協会長

恒例の足利市民福祉大会が11月9日、市と市社協等7つの福祉団体の主催、10団体の後援でプラザにて開催された。

本市では平成11年に福祉都市宣言がなされ、すべての人が関係機関との連携を深め、ボランティア精神を發揮して、共に支えあえる福祉社会実現に取り組んでいることを確認。本年の大会宣言を採択し、功労者表彰が実施された。

山辺地区としては今回地域福祉関係での市長表彰者は該当者がおられなかつたが、市社会福祉協議会会长表彰を次の2名が受賞した。

第19回

足利市民福祉大会 開催

支えあえる 地域づくりを

足利市社会福祉協議会長表彰
「地域福祉功労」
老人給食ボランティア11年、当初より運営委員や班長を歴任、現在会計として



委員会活動を支えていた。

同大会の他分野での山辺地区的受賞者は、老人福祉功労として田中政雄氏が市長表彰を、老人クラブ育成功労として鈴木克二さんが老連会長賞を、ボランティア功労として初谷哲夫氏（四代目堀込小源太）が市社協会長賞を受賞した。



12月にはひつじを折りました。

山辺子育てサロン

毎月第1金曜の午前中、八幡こども館にて開催中。

平成27年度は

4/10, 5/1, 6/5, 7/3
9/4, 10/2, 11/6, 12/4
2/5, 3/4

お待ちしています。

毎回30分という短い時間なので難しいものは折れないが、そのつも折つてみると、子供達はとても楽しそうだ。

メランのように戻つてくる。大きい紙や小さい紙を使っていくと子供達はすぐに覚え、15分程で出来上がつた。

で難しいものは折れないが、それも教えてみたい、普段は老人施設や老人会等で教えているが、子供達とのふれあいは特に楽しみだと話している。

住み慣れた我が家で最期を過ごすには

— 在宅医療と課題 —

安足地区民児協研修会(於佐野市)

講師 小倉 重人 院長

二〇一五年問題は団塊の世代が75才以上になる(二千万人を超える)ことから生ずる諸問題。医療・介護の側面を捉えても、入院・入所できる率はグッと低くなる。好むと好まざると拘わらず在宅対応せざるを得ない。

ならば国を上げて「在宅医療技術の向上」と「緊急時入院・入所対応の仕組み作り」に注力するしかない。

この観点から医師の立場での現状と課題の講演だったが対象年代の我々には勉強になった。感想を踏まえてレポートする。

まず在宅医療のレベルは機器、技術、薬、訪問支援体制等各々の分野での著しい進歩で格段に上がつてきているそうだ。例えば末期ガンへの自己調節鎮痛法やALSへの人工呼吸法、腹膜透析、腹水穿刺等が可能化されてしまっている。しかし在宅医療に安心して自分の身を委ねるには、緊急時は確実に専門医療施設に繋いで貢えるという体制ができている。必要だつた。

その為には、専門医療施設(含24時間体制施設)の充実は勿論のこと、そこと、かかり付け医、ケアマネ、ヘルパー、見守り支援システム、という一対象者を包み込むような地域の連携・ケアシステムが必須である。

その中で医者という専門分野はお任せ(繋いでくれる)として、ケアマネから見守りまでの、地域での連携ケアシステムの充

実を如何に構築していくかが益々家族同居世帯が少なくなることになるだろう。

この地域連携ケアシステムを構築していくキーポイント・担い手は、包括支援センターであり民間福祉施設(ケアマネ・ヘルパー)であり民生委員であり、ルパードあり自治会・隣組・両隣究極的には自治会・隣組・両隣である。(おせつかいとおたがいさまと感謝の心)

未来を明るくする答えは即ち、我々自身の心構えにあると感じた。

山辺でも在宅ケア・医療の充実へ一步

山辺矢場川地区 高齢者支援連携協力会議 開く

地域連携ケアシステムの構築が、今後の超高齢社会の在宅医療の明暗を決める、と感じられた安足民協研修会から1か月後、地元の地域包括支援センターや主催で「支援連携協力会議」が2月27日公民館で開催された。正に安足研で指摘された「地域の課題」解決への第一歩の会議の位置づけとなるが、医師(うるしぶら院長)と民生委員を交えての会議は初めてであった。(会議の位置付けは数年前より)

(会

うるしぶら院長からは認知症サポート体制全般について説明があり、特にかかり付け医としての役割を強調され解り易い説明であった。その後市の方針説明があり、連携できた事例について発表とグループ討議があつた。「どう連携を良くしていくのか」についてはまだ手探りの段階だが、「改革は形から」で回を重ねることで具体的な連携実があがつてくるものと期待している。

自分は大丈夫、と思つてゐる人程、想定外の芝居で「ロツと騙されてしまつのが現実の中、その為の防止講演会を1月14日に企画した。

一、市警察署堀込交番館野所長の講話
二、市消費生活センター「虎の子守り隊」の寸劇
三、市消費生活センター根岸朋相談員の講演
四、DVD「あなたを狙う新型詐欺」の四部構成。

所長のお話は詐欺の種類、被害件数や金額等で圧倒的にふりこめ詐欺が多く被害者は8割が女性であること、等。寸劇は今増えている還付金詐欺を生々しく再現、防げるポイントを強調する名演。講演は、具体例をいくつかあげ、やはり防ぐポイント、工夫を上げてくれた。高齢者でも簡単に離れた家族と通信しあえるタブレットの紹介も参考になつた。DVDは被害者の体験談等。こちらをまとめると

(次頁へ)



4年続いた街中への歴史散策から戻つて今年は地元山辺の歴史ふれあいハイキングの企画。12月7日、柔らかい日差しの中、幼児2人と中学生3人を含む40人が公民館へ集う。この地は大将陣の地名が残る足利源氏の縁の地。山辺中教頭先生や公民館長も見送りに来てくれた中、地元に点在するその縁にふれるハイキングへ出発した。

まずは八幡宮へ。言わずと知れた源義家に纏わる第一級の史跡。語りつくせぬ詳細は別の機会に譲り、野州山辺駅前へ。今区画整理で激変中だが、西北方面に林が見える。あの辺りが源氏屋敷の跡地らしい。史跡としての証しを未来に残してほしいと思いつつ円満寺へ。

ここは源氏屋敷の鬼門の位置にあつて、というご住職の熱心な説明をお聴きし、苦労されて修復された不動堂の御宝前、護摩壇、仏具等を拝見させて頂くと、円満寺にもすごい歴史が埋もれていることを感じた。

再び 山辺の歴史を 訪ね歩く

世代間交流ふれあいハイキング



男浅間の頂上にて参加者の面々

度重なる渡良瀬川の氾濫等で歴史を明かす資料が失われたことは、本当に残念。「子供の頃この境内が遊び場だったんだ」という一参加者の「こんなにりっぱな所とは知らなかつた」の言葉が一堂の感想を代表する。

円満寺から渡良瀬遊歩道へ出て女浅間へお参りし男浅間へ登る。好天に恵まれ、頂上からは360度の大展望が。これも地元の貴重な宝の一つだ。田中2自治会長始め神社役員が、山城であつた歴史や富士山信仰、ペタンコ祭りについて語ってくれる。

さかし渡良瀬川上流の降水量の減少により十分な取水ができる段を上がり神社内を見学、裏山の古墳群と共にここでも古い歴史が眠っていることを感じる。午後2時半には公民館に帰着、参加した高齢者も知らなかつた地元の歴史にふれあい、感謝し、一緒に参加したこの郷土に育つ中学生達の若い世代にも、この様にしつかり伝えていかなくてはとの思いを強くした。

下ると、坂道の途中の住宅の前に、「歓迎、山辺地区社協ふれあいハイキングの皆様、田中町へようこそ」の看板が張り出されあり、気づいたメンバーが感激してご主人にお礼に伺う一幕も。

現太田市市場先の渡良瀬川に堰を設け取水し、山辺地区を作りが中心で水田が広がつていて、その広大な水田を潤す為に三栗谷用水は約400年前（安土桃山時代）に造られたといつ。

山辺の今昔譚

〔龍神の棲むという三栗谷用水とはどうんな川?〕

前編 (田部井健二氏)

アキレス山辺工場や本庄記念病院の北東側を流れている川を三栗谷用水という。下水路ではなく用水路である。

古来より山辺地区をはじめとして渡良瀬河南地区の産業は米作りが中心で水田が広がつていて、その広大な水田を潤す為に三栗谷用水は約400年前（安土桃山時代）に造られたといつ。

昭和13年、河南地区（山辺・御厨・梁田・筑波・久野）の農家が水利組合を結成し、国・県に働きかけ、水路の大改良工事が着手された。その工事は当時としては国の模範となる改良工事だった。どんな工事でどんな成果があったのかは次号にて。